

沼間小学校区地域連合会(住民自治協議会)9月代表者会議 議事録

日時: 2023年9月23日(土) 15:00~16:00

場所: 逗子小学校区コミュニティセンター2階 工作室、調理室

出席: 会員10団体/所属会員26団体 = 38.5% [会議不成立]

協力団体(沼間小学校、沼間中学校、社会福祉協議会、東部民生委員児童委員)

逗子市役所 地域担当職員1名

1. 会長挨拶

2. 議題(報告事項)

(1) 活動報告及び地域の情報

① 逗子市審議会・懇話会等の報告

- ・ 書面通り、特に補足無し。

② 地域づくり事業

(a) 防災施設マップの活用 [曾志会長]

- ・ 桜山4丁目のサロン会からのご要望で、この9/15(金)に、防災マップの活用についてお話する機会を頂きました。関東大震災のあった9月の会合では、毎年防災に関係したことを取り上げているそうです。今回のサロン会には10数名の方が参加されました。
 - ・ 桜山4丁目は逗子警察からヨークマートあたりの地域で、平地なので崖崩れの心配はありませんが、テレビではしばしば風水害の映像が流れたりしているので、田越川の増水を心配されています。
 - ・ 当日、「災害が迫ったときに、独居の方への対応をどうしたらよいのか?」というご質問をお受けしました。その回答としては、近所の安全な知人宅に事前に避難するとか、避難所が開設された際には早めに避難とか、時間が無い際は垂直移動(二階の安全な部屋に移る)等をお勧めしました。
 - ・ 来月は代表者会議終了後に、皆様とマップの活用について情報共有をさせて頂く機会を設ける予定ですが、これとは別に、小さな単位でサロン会や友人数名で集まったりしたら、部会を出かけて行って、皆さまと身を守る安全な方法について共有していきたいと思っておりますので、よろしくお願い致します。
- ⇒ 昨日22日には、磯部部会長が避難所運営委員会に参加して、情報共有をしたとのこと。避難所運営委員会とは連携をしながら、啓発を進めさせて頂いています[江連事務局長]。

③ 自治会、町内会、管理組合の活動

(a) ビンゴ大会(資料配布) [逗子アーデンヒル自治会 小林氏]

- ・ このところ余りに暑いので、例年の夏まつりは、高齢者や子供たちの健康に良くないだろうと中止しました。代わりに、10/21(土)10:00開始で、ビンゴ大会を開催します。案内のチラシを2枚お配りさせて頂きました。
- ・ 沼間三丁目自治会にもお声がけをしました。チラシに終了時間が書いていないのは、景品が無くなり次第、終了となるからです。
- ・ 会場には木が多くあり、涼しくなっていますので、是非、アーデンヒル住民以外の皆様もいらして下さい。駐車はコミセンの第2駐車場(病院用地)をご利用ください。

(b) 五霊神社夏まつり [沼間三丁目自治会 草柳氏]

- ・ 7月末に4年ぶりに例祭が開催され、お神輿が出ました。
- ・ 沼間三丁目は、火の見下、宮ノ下、坂の下の3つの地区に分かれています。火の見下に以前あった「くるみ子ども会」が解散したときに、お神輿を沼間三丁目に託されました。
- ・ 準備期間は非常に短かったのですが、子どもたちはお祭りを楽しみにしているだろうと、当会の副会長が頑張ってお神輿や縁日を実現しました。当会は神社の裏にスポーツ広場をもっています。この広場には社協か

らお借りしたテントを8張設営して、暑さ対策としました。かき氷、ポップコーン、焼き鳥などの食べ物や、ヨーヨー釣り、竹部の出店と、非常に賑やかでした。

- 参加者は役員を含めて約400名でした。かき氷や、焼き鳥など何でも100円で提供しました。赤字が出ましたが、覚悟でやったことでした。くすみ子ども会のご好意で、会が貯めていたお金で補填しました。
- お神輿は子供が40数名、付き添いが15名で練り歩きました。グループホーム愛の家や老人施設SONPOケアも回って、地域との結びつきを深めた良い一日だったと思います。おかげさまで事故もなく済みました。沼間中学校からも2名の生徒がボランティアで参加してくれました。
- 沼間三丁目以外の方々も沢山来て頂き、コミュニケーションが深まりました。今年学んだことを生かして、来年も来てくれた方が楽しめるようにしたいと思います。

④自治会、町内会、管理組合の活動

(a) 東逗子体育祭(資料配布) [沼間体育会 野添氏]

- コロナ禍のなかで3年間体育祭はできませんでしたが、今年は4年ぶりで、10/8(日)に沼間小学校の校庭で開催する予定です。沼間中学校にはパンフレットの配布でご協力を頂いています。皆様のご協力をよろしくお願い致します。

=> 当住民自治協議会も共催で参加します。各自治団体には、代表者会議用1枚、掲示板部数、回覧部数の合計を準備しましたので、掲示や回覧をお願い致します[曾志会長]。

(b) 桜山ファミリー運動会 [曾志会長]

- 9/17(日)に開催されました。当住民自治協議会からは、私が協賛金を持って行きました。逗子アリーナのグラウンドの一部で開催しており、木陰でご家族が集ってました。体育会では景品を配ったり、スタートの合図をしたりしており、皆様楽しく過ごされていました。

(c) 東逗子朝市(資料配布) [逗子竹部 内山氏]

- 恒例の朝市ですが、10/1(日)に開催します。
- 逗子竹部では毎回出店していましたが、今回からは運営にも関わるようになりました。1張500円でテントの貸し出しも行っています。必要があったらお声がけ下さい。

(d) ズシッ活動状況 [ズシッ 沼間地区連合会 清氏]

- グランドゴルフ大会が9/15(金)に池子の競技場で開催されました。横須賀、三浦、鎌倉、葉山、逗子の5市町村から約150名が参加しました。
- 反省すべきことは、気温35度の猛暑にもかかわらず、テントの準備がなく炎天下での昼食となり、病人を出してしまったことです。他市町村から高齢者をお招きしての行事であったのに、このようなことになってしまいました。行事では細心の注意と準備が必要だということを痛感致しました、今後気を付けていきたいと思えます。

⑤協力団体

(a) イベント紹介 [沼間中学校 熊谷氏]

- 9/8(金)に開催予定だった「第一学年・地域防災発表」は、台風が来るとの予報が出たので中止としましたが、防災教育には継続して取り組んでいきたいと考えています。
- 9/29(金)に合唱の発表会を開く予定です。翌9/30(土)には有志で沼間中学校の文化祭を行いますので、お時間がありましたら、ご来校下さい。
- 10/14(土)に体育祭を行う予定です。コロナ禍前は9月に開催していましたが、猛暑で練習が厳しいので、1カ月遅らせて開催します。
- コロナ禍が過ぎたので、学校行事を変えていこうと考えています。来年度の予定が出来たらご報告させていただきます。

(b) イベント紹介(資料配布) [社会福祉協議会 鳴海氏]

- 送迎ボランティア講座について紹介します。高齢化で、サロンや日頃のお買い物などへの外出が難しくなって、家に閉じこもりがちになってしまった方が多く見られます。そういった方に送迎の支援をして頂く担い手を

増やすために開催をします。

- 3日間の講座で、座学と福祉車両を使った実技があります。定員は18名、参加費は1,000円です。修了された方には、福祉運送を行う際に必要な国土交通大臣認定終了証が授与されます。ご興味のある方や、周りのご興味のありそうな方に情報提供をお願いします。

Q1:「ボランティア」となっていますが、送迎は無償ですか？[曾志会長]

A1:社協の送迎ボランティアは無償で行って頂いています。詳細は分かりませんが、福祉有償運送は有償の運送なので、それぞれの事業所によると思いますが、事業所で(有償で)働くことになると思います
[鳴海氏]。

Q2:自家用車で送迎する場合にも、この講座を受けた方が良いですか？個人が無償で病院の送迎をしているような場合にも資格が必要ですか？[工藤副会長]

A2:個人でされている方は特に資格が必要なことはありません。特に運転に不安をお持ちの方が、この講座を受けて実技も経験し、不安なく運転できるようになった方もいらっしゃいます[鳴海氏]。

(c) 民生委員の欠員に対するお願い [東部民生委員児童委員 坂口氏]

- 昨年12月に、民生委員が改選になり、市全体では20名という大きな欠員がある中で、民生委員活動を始めています。7月に、市長から民生委員の推薦をお願いする書簡を自治団体に出しましたが、なかなか候補が上がってきていません。今後ともご協力をよろしくお願い致します。
- 9/1付で沼間下(沼間2丁目10番から21番)担当の民生委員が委嘱されました。

⑥ 質疑・応答:特に無し

3. その他情報

(1) 行政からのお知らせ(資料配布2枚) [返子市 雲林氏]

① 子宮頸がん予防講演会

- 9/27(水)に、がん予防後援の一環として、保健センターで講演会を開催します。同時に体験ブースも設営されます。チラシでは受け付けは9/15までとなっていますが、前日の9/26(火)まで受け付けています。

② 食育講演会

- 10/25(水)に、市役所で「私たちの食と健康について」神奈川県立保健福祉大学の駿藤(すんとう)先生をお招きした講演会があります。食と健康と、どちらも私たちに身近なテーマですので、ご参加をよろしくお願い致します。

③ 市民祭り

- 10/22(日)に第45回市民祭りが開催予定となっています。会場は昨年と同じ池子の森自然公園陸上競技場です。10月に入ると詳細が決まり、主催の市民祭り実行委員会からチラシを全戸配布する予定です。参加をよろしくお願い致します。

(2) 当会より

① 活動報告 [江連事務局長]

- 毎月、各団体から活動報告を頂き、参考になることを活かして頂きたいと、活動報告をまとめていますが、まだ、ご報告を頂けていない団体があります。是非、ご一報を頂きたく思います。イベントが出来なかったから、特に報告事項が無いという場合でも、「無し」でご報告頂けたらありがたく思います。
- 毎月20日を締切りにしてありますが、代表者会議まで間もないことがあります。せっかく頂いても、載せられないことがあったら本当に申し訳ないので、是非、締切りを守って頂きたいことと、20日まで報告を待つ必要はないので、早めのご報告を頂ければ大変ありがたく思います。

② 回覧板について [代理: 江連事務局長]

- 萩ヶ丘自治会 濱田氏からのご質問をお預かりしており、ここで自治団体の皆さまにご質問させて頂きます。「回覧板での情報共有に時間がかかりすぎて、イベントに間に合わないことがある。デジタル化とか回覧板を速く回す工夫について他の自治団体の方に状況を聴きたい。」(以下状況等をお聴きした。詳細は別紙参照のこ

と)

③公共交通の充実についてのアンケート [江連事務局長]

- 集計状況を簡単に報告します。14団体から延べ129通の回答を頂きました。概要について取りまとめ中です。詳細報告は別の機会に致したいと思いますが、全体として公共交通が必要との回答が6割、現在は必要でないが4割という状況です。いくつかの団体では、ほとんど100%必要との回答でした。
- こういった状況について、市の担当部局の環境都市課と話して方向を決め、それに則って、該当する自治団体と個別に打ち合わせをして、進めていきたいと思っています。

④資料ファイル [江連事務局長]

- 団体ごとにクリアファイルを準備して資料を配布していますが、クリアファイルは使い回したいので、お持ち帰りにならず、必ず返却してお帰り下さい。

⑤会費 [江連事務局長]

- 会費は多くの会員から頂きましたが、未納の会がまだあります。ご協力をよろしくお願い致します。

⑥返子葉山高校文化祭花火打ち上げ [曾志会長]

- 本日、18:30から10分間程度花火が打ち上げられるとのことです[曾志会長]。
=>花火はドローンで撮影します[内山氏]。

(3) その他

①移動販売 [工藤副会長]

- 皆さんの地域には移動販売車が来ますか？昔は野菜や牛乳の販売がありました。
=>アーデンヒルではお豆腐屋さんが来ます。冬になると灯油販売も来ます[小林会長]。

4. 連絡事項

- (1) 10月代表者会議 10月28日(土) 15:00~16:00頃 沼間小学校区コミュニティセンター 調理室、工作室
- (2) 次回役員会 10月20日(金) 19:00~ 県営返子桜山ハイツ 集会所

回覧板: どうしたら速やかに情報共有ができるか?

- 日付: 2023年9月23日(土)
- 会議: 沼間小学校区地域連合会(住民自治協議会)9月代表者会議

上記会議において、自治会、町内会等の共通課題である表題について情報交換を実施した。

萩ヶ丘自治会会長の濱田氏から問題提起があった。「回覧版を回しているが、時間がかかる。10日もかかってしまうことがあり、イベント等に間に合わないことも起きている。どうしたら、そのようなことを防げるか？」

逗子アーデンヒル自治会 江連氏

- アーデンヒルでは一昨年に、ラインによる一斉配信を行った。登録者数は二百数十名となり、かなりの成果をあげたと思われる。また、ホームページを設けて、イベント情報や議事録の掲載、自治会館の予約等も掲載した。残念ながら、その年度末の役員会で、担当者の負担が非常に大きいことを理由に、継続しないこととなった。

東町内会 八巻氏

- 毎月第2土曜日に、班長を集めた会を開いてイベント情報等を報告するが、イベントの日程とは合わない。そこで、パンフレットは私が掲示板に貼っている。以前に、イベントがすでに終わっているのにパンフレットが回ってきたことがあった。
 - 先程、体育祭が来週開催されるとの報告があったが、この資料をこれから回覧で回すと間に合わない。8部もらって掲示板に貼りたいと思う。また他の資料、朝市や社協の催しも間に合わない。掲示板に貼りたい。イベントのパンフレットは掲示板数を配布してもらいたい。
 - いつも回覧数の30部をもらっているが、回覧しても意味がないなら、今後は掲示板数をもらったほうが合理的だ。
- => 当会では自治団体の掲示板数のデータを持っているが、変更があるかもしれないので再調査したいと思う[江連事務局長]。

沼間三丁目自治会 草柳氏

- 自治会員の高齢化が回覧板を回すことにも影響している。回覧板のデジタル化をしようと大阪のベンチャー企業を呼んで説明を受けたが、沼間三丁目自治会の1,500円の年会費では、1,800円の使用料を賄えない。他にも2,3社あるので当たってみたいとは思っているが、当会での実施は難しいと感じている。
- デジタル化で安否確認などいろいろなことが出来る。電子回覧板は便利であることは確かだ。しかし、自治会員全員がデジタル化を望んでいるかどうか分からない。部分的な導入となるとかえって負担が増えると思う。
- デジタル化を導入するなら来年の役員改選の前にしたいと、役員会でいろいろ検討している最中だが、悩んでいる。若い世代に問いかけても、首を縦にふらない。働いている世代でも運営できる自治会を目

指している。しかし、若い役員は休日の家族サービスと両立しないなど、当会の運営の仕方には課題が残っている。

江連事務局長

- 当会事務局でも、チラシを配るとか、欠席された方に資料を郵送するとかでかなり負担があるが、回覧やチラシを直接配ることは無くせないと思う。どうしたらタイムリーに手元に渡るように出来るか考えている。役員の間ではグループラインを始めたが、いまだに悩みは多い。
- この問題について、市にはIT化推進の一環として、自治団体や住民協を支援する工夫をして頂きたい。市からのワンウェイの発信ではなく、双方向のコミュニケーションで、市には問題をくみ取ってもらえたらと思う。

曾志会長

- 自治会ごとにその会員の年齢に関係していることが多々あると思う。世の中はデジタル化が潮流だが、すぐそれに対応できる世帯もあれば、スマホを持っていないようなご高齢の世帯もあり、デジタル化への対応に差があることは当然だと思う。
- そのような状況でも、当会の立場はすべての皆様に同じ情報を共有して頂くことにある。そこで、第4土曜日の代表者会議で、配ることができるものは配っている。
- 東町内会のご指摘のとおり、時期を逸したものが配られることもあると思う。これから、チラシの発行団体が回覧を望むならそうしていく。今回、体育祭のチラシでは回覧数と掲示板数の合計数を配布した。どう使うかは各自治団体に任せたい。
- チラシの発行団体の求めることが、第4土曜日の代表者会議の日程と合わないのであれば、チラシの発行団体から直接自治団体に配布するようにして頂きたい。
- チラシを受けとった自治団体は、その扱いについて判断し、掲示するなり回覧するなりして頂けたらと思う。
- 回覧部数で当会から配布したチラシは、今まではあまりなかったと思う。これからはそれぞれの自治団体の要望に沿って配布をしたいと思う。

逗子桜山ハイツ自治会 工藤氏

- 当会には掲示板が6カ所ある。各棟の1カ所と道路面に1カ所あり、これらを使い分けをしている。1カ所では貼り切れないものを工夫して貼っている。
- 裏面に印刷されているチラシも1部しか配布されていない。裏も掲示できるように、掲示板の数の2倍を配布したら良いと思う。
- 以前は回覧をしていたが、コロナ禍で止めるようにとの要望があり、現在は回覧は一切していない。

⇒この問題には決定的な解決策があるわけではないと思う。続けて皆様とアイデアを出していきたいと思う。回覧数とか貼り方について、皆様のニーズを調査したいと考える[江連事務局長]。

以上